

(CCO 19017)

**historias  
de barrio**

5826 A4L

Llegó en 1928, cuando la avenida era de tierra y en las casas había muchas empleadas, jardineros, gallinero, cabras, chinches, parrones y gatos salvajes. Dos colegios, el Grange, laico y el Saint George, católico, daban sus primeros pasos.

*En su primera novela, Alicia Morel revive el ambiente que vivió durante su adolescencia.*

**Alicia Morel  
En Pedro de Valdivia**

**L**a primera novela de Alicia Morel, "El jardín de Donato", describe un ambiente de riqueza y poder. En especial, el ambiente de la casa de los grandes artesanos, donde los pájaros tenían su parada, y donde el arena penetrante de los pequeños magnetitos se colaba en la presencia de la casa.

—La construcción era enorme, de fondo a fondo, para alojar a Alfonso Urdia y Morel. De un solo piso, tenía ocho dormitorios, living immense y un gran subterráneo de piedra. Ahí había gatos salvajes que salían a desovar los pollos del gallinero y, hasta hoy, conservo uno que me regaló a mi mamá como una rosa, adorándolo por las patas. Mi papá lo crió con su escopeta, y las empleadas anuncian diez años de desgracias.

El ambiente era muy católico, según la tónica impuesta por los vecinos más antiguos.

**D**on Alfredo Barros Errázuriz tenía una casa antigua y rata, de grues salones y salientes por donde crecían plantas en la esquina de la calle de los Andes. También era legendario Donato Urdia, Caballero de la Orden del Santo Sepulcro, en la esquina de la calle que lo nombró. Los dos eran muy activos en la Iglesia, y apoyaron aquí a los Monjes Argentinos y su colegio.

Por 1908 abrió el Grange entre Cienfuegos (Pocuro) y Silvano.

—Mi papá, que era librepensador y egresado del Instituto Nacional, estableció una escuela en la casa de su hermano, Master Raúl, el encargado de despachos. Ese último había estudiado en la Primera Guerra Mundial, y por eso decían que tenía un pedestal de metal en el corredor. Como otros vecinos quisieron un colegio englobante católico, don Carlos Hamilton, que vivía en la esquina con

—Don Alfredo Barros Errázuriz tenía una casa antigua y rata, de grues salones y salientes por donde crecían plantas en la esquina de la calle de los Andes. También era legendario Donato Urdia, Caballero de la Orden del Santo Sepulcro, en la esquina de la calle que lo nombró. Los dos eran muy activos en la Iglesia, y apoyaron aquí a los Monjes Argentinos y su colegio.

Por 1908 abrió el Grange entre Cienfuegos (Pocuro) y Silvano.

—Mi papá, que era librepensador y egresado del Instituto Nacional, estableció una escuela en la casa de su hermano, Master Raúl, el encargado de despachos. Ese último había estudiado en la Primera Guerra Mundial, y por eso decían que tenía un pedestal de metal en el corredor. Como otros vecinos quisieron un colegio englobante católico, don Carlos Hamilton, que vivía en la esquina con

Pocero, se molestó para traer a los padres de Notre Dame que fundaron el Saint George. La escuela que fundó mi papá se ubicó en un galpón, el mismo que ocupa la parroquia Católica actualmente cerca de la plaza.

—Poco el sacerdote Joaquín Aguirre impuso hasta compromisos extremos, por ejemplo que Donato Urdia era mi papá, el gran arrendador de la casa. Como a mi papá le daba ataques de risa y nos contagiable, después iban al convento carmelita que tenían al frente, entre Buerrista y Los Estanques. Todavía recuerdo a uno de esos monjes de clausura —que mi papá bromeaba, respondía en una cartera que llevaba en la faja, y los amonestaba los pies descalzos.

El sector, sigue cumpliendo, cambió de aire cuando aparecieron los curvos:

—Tenían el número 34, y mataron a mucha gente, comenzando por nuestra vecina. En una asesinato a Santos Chocano, el gran poeta del Perú, por una vengativa pasional.

En un ambiente extraño, la vida se hacía fuertes dentro:

—Si uno salía, era con su madre. A los quince años fui por primera vez al cine Teatro, pero en la casa teníamos hasta sala de matar. Pero mi papá tocaba el violín, y mi madre el piano y nosotros aprendíamos a tocar.

—Había todo tipo de insectos que se comían las frutas y vegetales que se llevaban. Los más predominantes eran los chinches y mi padre terminó sacando todas las madrigueras donde vivían.

Los niños, siete hermanos, no se sentían propietarios; el espacio les daba libertad. Cómo dice en su novela, "las personas y las cosas que te rodean no eran tu posesión y revolvían por pasillo y habitación".

Era un mundo sonoro: "El aire estaba lleno de sonidos. Una escena del otoño, uno al lado del otro. Los innumerables cantos y silencios formaban una perla que remataba el cielo, que se arrastraba, en lo más alto, envuelta al alargado de la noche".

Un mundo citado, seguro, protegido por los muros del jardín. Hasta el día en que la protagonista abrió la reja y salió a la calle, para descubrir que "lo que estaba ocurriendo en la calle y presentarse maravillado", no lo era tanto. Era más hermoso el mundo donde el jardín.

Por Miguel Laborde  
Fotografías, Patricio Estay H.

**D**on Donato Urdia y don Alfredo Barros Errázuriz, ambos muy católicos, promovieron la instalación del colegio de los Monjes Argentinos.

**E**n este lugar existió la casa de Alicia Morel. "La construcción era enorme. De un solo piso, tenía ocho dormitorios, living immense y un gran subterráneo de piedra."






**Alicia Morel en Pedro de Valdivia [artículo] Miguel Laborde.**

**AUTORÍA**

Morel, Alicia, 1921-2017

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Alicia Morel en Pedro de Valdivia [artículo] Miguel Laborde. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)